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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Четверо таймырцев получили награды Совета Федерации России  
Четверо таймырцев удостоены наград Совета Федерации Федерального Собрания РФ, 

об этом сообщили в пресс-службе администрации Таймырского муниципального района. 
В Норильске прошло выездное заседание двух комитетов Совета Федерации 

Федерального Собрания РФ, на котором председатель комитета Андрей Клишас вручил 
награды работникам Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. 

За многолетний добросовестный труд и большой вклад в социально-экономическое 
развитие Таймырского района почётную грамоту Совета Федерации вручили председателю 
оленеводческого сельскохозяйственного производственного кооператива «Яра-Танама» 
Александр Ядне. 

За высокое профессиональное мастерство, большой вклад в развитие здравоохранения 
и оказание квалифицированной медицинской помощи жителям района благодарности 
председателя Совета Федерации удостоен заведующий отделением, врач хирург Таймырской 
центральной районной больницы Евгений Егоров. 

Грамоты комитета Совета Федерации также получили директор Центра туризма и 
творчества «Юниор» Нина Рубан и начальник отдела по работе с несовершеннолетними 
районной администрации Таймыра Татьяна Шишова. 

«Красноярский краевой портал» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Делегация Совета Федерации Федерального Собрания РФ посетила Дудинский 
морской порт 

Во второй день пребывания на севере края члены делегации Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации посетили заполярную столицу – город 
Дудинку. В сопровождении Главы Таймыра Сергея Батурина гости посетили Таймырский 
краеведческий музей и дизель-электроход высшего ледового класса «Мончегорск», стоявший 
на рейде в Дудинском морском порту.  

В ходе ознакомительной экскурсии на судне, принадлежащем ОАО «ГМК «Норильский 
никель», капитан «Мончегорска» рассказал гостям об особенностях и технических 
характеристиках дизель-электрохода. Директор ЗТФ ОАО «ГМК «Норильский никель» Игорь 
Уздин проинформировал членов делегации об основных критериях работы Дудинского 
морского порта.  

В завершение экскурсии член Совета Федерации Федерального Собрания РФ, 
председатель Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству, 
правовым и судебным вопросам, развитию гражданского общества Андрей Клишас 
пообщался с представителями средств массовой информации Дудинки и Норильска, ответил 
на их вопросы. В частности, журналистов интересовало мнение высокопоставленных гостей 
по вопросу значимости открытия в г.Дудинке пункта пропуска через государственную границу 
РФ, и влияние этого события на дальнейшее развитие территории, а также планы по 
реконструкции подъездной дороги от города Дудинка к аэропорту Норильск. «Нельзя 
относиться к территории Таймыра, как к какой-то окраине. Экономический потенциал, который 
есть у Норильского промышленного района и Таймыра, должен быть реализован. Сейчас все 
препятствия сняты. У нас появилась возможность отправлять грузы на экспорт», - отвечая на 
первый вопрос, сказал Андрей Клишас. Говоря о проблеме состояния федеральной трассы, 
член Совета Федерации отметил, что «ни власти муниципального района, ни власти НПР не 
могут вкладывать средства в модернизацию этой дороги. Но мы видим, что грузооборот 
«Норильского никеля» растет, растет и «северный завоз», поэтому пришло время 
сосредоточиться на том, чтобы трасса стала соответствовать требованиям. Я намерен 
предметно обсудить этот вопрос в Министерстве транспорта РФ. Мы приложим максимум 
усилий», - подчеркнул Андрей Клишас. 

«Таймыр» 
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В Дудинке чествовали многодетных матерей 

23 ноября в городском Центре народного творчества состоялся торжественный вечер, 
посвящённый Дню матери. Его главными героинями стали женщины из действующих на базе 
ГЦНТ семейных клубов – ненецкого «Май”ма», нганасанского «Ня”танса» и эвенкийского 
«Кэргэн». Поздравить виновниц торжества с праздником пришел депутат Дудинского 
городского Совета Сергей Жиганов. Он зачитал приветственный адрес от Главы города 
Алексея Дьяченко и вручил подарки многодетным матерям – Светлане Аксёновой, Анне Тоги 
и Галине Катыгинской. 
         Организаторы праздника познакомили собравшихся с представительницами женской 
половины семейных  клубов – матерями, воспитавшими своих детей, а нередко и внуков, в 
любви к родной земле, национальным традициям, культуре своих народов. Слов особой 
благодарности  удостоились многодетные матери Наталья Муштакова, Альбина Лырмина,  
Татьяна Порбина, Мария Чепалова, Светлана Туглакова, Антонина Чемпогир, Нина Бетту, 
Ульяна Елогир и другие. Матери этих больших и дружных семей получили подарки от 
городского Центра народного творчества, для них прозвучали песни в исполнении Сергея 
Жиганова и юных участников семейных клубов.  

 
Новый сезон игр "Самый умный" стартовал в Дудинке 

Состязания младшей лиги интеллектуальной игры "Самый умный" состоялись в 
Дудинке.  
  В рамках отборочного раунда 12 лучших учеников пятых классов городских школ 
должны были ответить на 18 вопросов из разных областей знаний. На обдумывание ответа на 
каждый вопрос давалось всего восемь секунд. Во второй раунд – полуфинал – вышли шесть 
участников. Им предстояло за одну минуту дать ответы на как можно большее количество 
вопросов. Темы ребята выбирали самостоятельно – по две из 12-ти предложенных. По 
результатам двух раундов определились трое финалистов: Илья Юркин и Владислава 
Волкова из Дудинской гимназии, а также представительница СОШ №3 Маргарита Белянина. В 
финале пятиклассники отвечали на вопросы заранее подготовленных тем, поочередно 
открывая на интерактивном игровом поле разноцветные ячейки.  
  С минимальным отрывом в один балл победителем игры и обладателем звания 
"Самый умный" в младшей лиге стала Владислава Волкова. Ей вручили кубок "Магистра 
школьных наук" и интерактивную игрушку "Сова". Занявшие второе и третье места Илья 
Юркин и Маргарита Белянина соответственно получили кубки участников и большие детские 
энциклопедии. 
  В проекте, учрежденном властями Таймыра, пока участвуют только школьники 
районного центра, однако, в перспективе планируется приглашать и ребят из поселков, 
сообщили в управлении общественных связей таймырской администрации. 

"Таймырский Телеграф" 
 

Снежный городок откроется в декабре 
В Дудинке продолжается подготовка к Новому году. Строительство традиционного 

снежного городка ведет подрядная организация ООО ПО «Эколог». Согласно условиям 
муниципального контракта, предприятию предстоит выполнить общестроительные работы, в 
том числе устройство опалубки из деревянных щитов с последующей разборкой под снежные 
фигуры и горки, планировку малой и большой горок, установку главной городской елки, 
монтаж светодиодных гирлянд и других элементов праздничного оформления. В снежном 
городке также будет установлен проекционный экран для трансляции телевизионных 
программ в новогоднюю ночь. 
 Эскизы оформления снежного городка разработаны специалистами отдела 
архитектуры и градостроительства Администрации Дудинки совместно со санкт-
петербургскими скульпторами под руководством Даниила Рыбникова. Темой этого года 
выбраны знаменитые сказки Григория Остера про слоненка, мартышку, удава и попугая.   

"Таймырский Телеграф" 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильским подрядчикам поручено усилить контроль за выполнением 
снегоуборочных работ 

Замглавы администрации Норильска по городскому хозяйству Виктор Калинин поручил 
руководителям служб, ответственных за снегоуборку, усилить контроль за выполнением 
работ по зимнему содержанию автодорог, сообщили в администрации города в понедельник. 

 Калинин отметил, что, несмотря на предпринимаемые меры по оптимизации работы по 
уборке и вывозу снега, ежегодно горожане высказывают ряд замечаний в адрес подрядчиков, 
и поручил усилить контроль за исполнением снегоуборочных работ в рамках муниципальных 
контрактов.  

 "Необходимо отладить механизм работы таким образом, чтобы массовый выход 
снегоуборочной техники на дороги и тротуары не совпадал с "часом пик", причиняя 
неудобства гражданам. В то же время, чтобы не препятствовать нормальной уборке снега во 
дворах, горожане не должны оставлять там свой транспорт на длительное время", – 
подчеркнул чиновник. 

 Согласно муниципальным контрактам, до конца года уборкой и вывозом снега с 
автодорог занимаются: ООО "Илан-Норильск" (Центральный район и трасса Норильск – 
Талнах на участке Норильск–Оганер), ООО "Байкал-2000" (район Талнах и трасса Норильск–
Талнах на участке Оганер–Талнаха), ООО "Северное транспортное предприятие" (районе 
Кайеркан), УАДиС АТО "ЦАТК" (трасса Норильск–Алыкель). Зимнее содержание проездов и 
объектов благоустройства осуществляют ООО "Прогресс" (Центральный район), ООО 
"Сидвэй" (район Талнах), ООО "Северное транспортное предприятие" (район Кайеркан). 

 Уборку и вывоз снега с придомовых территорий многоквартирных домов выполняют 
управляющие компании – это входит в жилищные услуги, оплачиваемые населением. 
Согласно действующим тарифам, УК вывозят 40% выпавшего снега, за исключением дворов, 
где расположены многоквартирные дома, стоящие на особом контроле по состоянию 
фундаментов – из таких дворов вывозится весь выпавший снег. 

 "Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Более 22 тысяч человек купили в этом году льготные билеты авиакомпании NordStar  
По данным авиакомпании, в этом году за семь месяцев действия программы 

субсидированных авиаперевозок, с 1 апреля по 31 октября, возможностью приобретения 
билета по субсидированному тарифу воспользовались 22 654 пассажира, вылетавших по 
направлениям авиакомпании NordStar из Норильска в Москву, Санкт-Петербург, Сочи и 
обратно.  

Купить эти билеты могли пассажиры, являющиеся гражданами Российской Федерации в 
возрасте до 22 лет и старше 55 лет или 60 лет (возраст, установленный для женщин и мужчин 
соответственно).  

Напомним, авиакомпания NordStar с 2010 года принимает участие в правительственной 
программе обеспечения доступности авиаперевозок пассажиров с Дальнего Востока в 
европейскую часть страны и обратно. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Краевые депутаты одобрили закон о патентной системе налогообложения 
Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края одобрили закон о патентной 

системе налогообложения. Сегодня, 26 ноября, на комитете по бюджету и экономической 
политике краевые парламентарии согласились с тем, что подготовленный проект закона готов 
к рассмотрению во втором чтении. 
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Напомним, с 1 января в крае будет действовать новая система налогообложения 
— предприниматели смогут покупать патент на деятельность и тем самым оплачивать налоги 
с доходов. Стоимость патента будет устанавливаться в зависимости от вида деятельности и 
количества работников и составит 6% от суммы предельного дохода. Предполагается, что 
предприниматели сами смогут выбирать вид налогообложения — остаться на привычном уже 
вмененном, оплачивать по упрощенной системе, покупать патент или использовать общую 
систему налогообложения. 

Депутаты единогласно высказались за то, что закон можно уже выносить на 
окончательное обсуждение во втором чтении, однако председатель комитета Андрей 
Самохин порекомендовал внести в принятое решение рекомендацию правительству 
Красноярского края проводить тщательный мониторинг расчетов, так как суммы, 
определяющие предельную сумму доходов от деятельности, рассчитывали лишь исходя из 
прогнозных данных, и нельзя допустить резкого изменения суммы налога для 
предпринимателей. 

Также парламентарии повторили пожелание о том, что нужно внести дополнительные 
корректирующие показатели, зависящие от численности населения города, где предполагает 
работать предприниматель, потому что в настоящее время федеральным законодательством 
предусмотрена такая дифференциация только для города с численностью населения более 1 
млн. человек. 

«Лаборатория новостей» 
 

Госдолг Красноярского края к 2015 г возрастет в 2,5 раза - до 88,7 млрд руб 
Государственный долг Красноярского края в ближайшие три года возрастет более чем в 

2,5 раза - с нынешних 34,4 миллиарда рублей до 88,7 миллиарда рублей, об этом сообщили в 
понедельник в региональном Законодательном собрании.  

Как поясняется, долговая нагрузка будет расти в связи с необходимостью 
финансирования дефицита бюджета в 2013 году, 2014 и 2015 годах - он запланирован 
соответственно на уровне 17,4%, 14,8% и 9,5% от доходов краевого бюджета в эти годы.  

"Впервые за последние пять лет для финансирования дефицита бюджета в 2013 году 
предлагается использовать банковские кредиты (7,8 миллиарда рублей), которые являются 
наиболее гибким финансовым инструментом. Несмотря на планируемое снижение размера 
дефицита (с 21,1 до 14,3 миллиарда рублей), прогнозируется рост государственного долга 
края - с 34,4 миллиарда рублей на конец 2012 года до 88,7 миллиарда рублей на конец 2015-
го. Причем 78% суммы - это долг по ценным бумагам. Таким образом, нагрузка в части 
исполнения долговых обязательств края переносится с 2013-2014 годов на последующий 
период", - поясняется в сообщении краевого парламента.  

По отношению к доходам краевого бюджета (без учета безвозмездных поступлений) долг 
региона в 2015 году вырастет до 59,1%, хотя, для сравнения, еще в 2010 году он составлял 
лишь 10,8% от доходов края.  

Экспертно-правовое управление Законодательного собрания края, проанализировав 
проект бюджета региона на 2013 год и плановый период 2014-2015 года, сделало вывод, что 
для обеспечения бюджетной устойчивости в среднесрочном периоде краю придется 
направлять основную часть дополнительных доходов бюджета на замещение заимствований.  

Свое заключение на законопроект о краевом бюджете представила и счетная палата 
края, эксперты которой подсчитали, что всего за 2013-2015 годы расходы на обслуживание 
долга составят 14 миллиардов рублей.  

Согласно проекту последней корректировки бюджета 2013 года, который 
Законодательное собрания Красноярского края рассмотрит во вторник, расходы краевого 
бюджета возрастут на 2,68 миллиарда рублей - до 157,225 миллиарда рублей, доходы 
увеличатся на 58,38 миллиона - до 133,477 миллиарда рублей, дефицит возрастет на 2,622 
миллиарда рублей и достигнет 23,748 миллиарда рублей. 

РИА Новости 
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Детсады вместо Универсиады-2019. Красноярские родители потребовали от 
губернатора решать реальные проблемы края 

Неожиданные противники появились у идеи проведения в Красноярске в 2019 году 
зимней Универсиады. Общероссийское движение «Российским детям – доступное 
дошкольное образование» (РДДДО) разместило на сайте democrator.ru открытое письмо к 
губернатору Красноярского края Льву Кузнецову с требованием отказаться от проведения в 
Красноярске зимних студенческих Игр и потратить высвободившиеся средства на решение 
острейшей проблемы дефицита мест в детских садах региона. Под обращением уже 
подписались более 300 человек.  

«Создание положительного имиджа региона – это прежде всего все решенные проблемы 
в социальной сфере, – говорится в обращении РДДДО. – Идея проведения Универсиады в 
условиях жесточайшего дефицита мест в детских садах напоминает потемкинские деревни. 
За красивой картинкой – разруха и нищета. По информации из открытых источников, общая 
стоимость подготовки города к Универсиаде составит около 50 млрд. руб.  

Мы требуем отказаться от проведения Всемирной студенческой Универсиады 2019 года. 
Высвободившиеся средства направить в полном объеме на создание необходимого 
количества мест в муниципальных дошкольных образовательных учреждениях и 
предоставление бесплатного доступного дошкольного образования детям Красноярского 
края».  

Проблема нехватки мест в детсадах в последние годы – одна из самых острых в регионе. 
По официальным данным, очередь в детские сады сейчас составляет в крае 30,5 тыс. 
человек, а в Красноярске – 13,5 тыс. человек. Авторы письма, правда, говорят о 100 тыс. 
юных красноярцев, не попавших в детские дошкольные учреждения. Впрочем, несправедливо 
говорить, что местная власть не замечает проблемы: в Красноярске в ближайшие месяцы 
будут сданы в эксплуатацию 10 детских садов.  

Наблюдатели удивились появлению этого письма. «Обращение производит странное 
впечатление. Оно написано по принципу «В огороде – бузина, а в Киеве – дядька». Письмо 
свидетельствует о провалах в информационной политике краевой власти. Шум, поднятый 
вокруг Универсиады-2019, в частности появление в администрации специального 
заместителя по вопросам подготовки к этому спортивному форуму и разные громкие акции, 
вполне могли ввести в заблуждение людей, отчаявшихся получить место для своих детей в 
дошкольных учреждениях региона, – считает политолог Сергей Комарицын. – Но не думаю, 
что это нанесет серьезный удар по шансам Красноярска на победу в конкурсе городов за 
право принимать зимние студенческие Игры, поскольку дефицит детских садов и проведение 
Универсиады – это вещи из разных вселенных».  

«Авторов письма, видимо, ввели в заблуждение. Никаких миллиардов на проведение 
Универсиады в проектах краевого и городского бюджетов в ближайшие годы не заложено, – 
сообщил «НГ» депутат Заксобрания Владислав Зырянов. – Более того, в региональном 
бюджете сегодня на проведение столь масштабного спортивного форума просто нет таких 
денег. Если Красноярск выиграет право на проведение Универсиады-2019, то на развитие 
спортивной и другой инфраструктуры региона придется тратиться в основном федеральному 
бюджету. Без госгарантий мы за этот проект просто не возьмемся. И многих депутатов 
Заксобрания сейчас больше волнует, чтобы эти потенциальные деньги не были 
разворованы».  

Идея проведения Универсиады-2019 в Красноярске появилась год назад. Она получила 
поддержку у высшего руководства страны. Этой осенью Красноярск подал официальную 
заявку в Международную федерацию студенческого спорта (FISU) на участие в борьбе за 
право проведения этих престижных соревнований на берегах Енисея. В ноябре в Лозанне в 
ходе встречи губернатора Кузнецова с президентом FISU Клодом Луи Гальеном были 
подписаны документы, подтверждающие статус Красноярска как первого официального 
города – кандидата на проведение XXIX Всемирной зимней Универсиады 2019 года. 
Окончательный перечень городов-претендентов определится 30 марта 2013 года. 
Победитель станет известен в ноябре следующего года. 

«Независимая газета» 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Большая пресс-конференция Путина состоится 20 декабря 
Президент России Владимир Путин 20 декабря в 12:00 проведет большую пресс-

конференцию. Сообщение об этом поступило сегодня от пресс-секретаря главы государства 
Дмитрия Пескова. 

По его словам, в мероприятии смогут принять участие все желающие журналисты из 
любых регионов страны, а также представляющие зарубежные и международные СМИ. 
Пресс-секретарь добавил, что глава государства будет отвечать на вопросы так долго, 
насколько сочтет возможным, так как никаких ограничений по длительности не 
запланировано. 

Процедура проведения пресс-конференции останется прежней. Какую-то часть 
информационного мероприятия будет вести Дмитрий Песков, а затем Путин будет лично 
выбирать тех, кто будет задавать вопрос, передает ИТАР-ТАСС. 

За годы своего президентства с 2000 по 2008 год Путин проводил большие пресс-
конференции семь раз. Последняя из них состоялась 14 февраля 2008 года и вошла в 
историю как "самая большая". Было замечено, что с каждым годом беседы Владимиры 
Путина с журналистами становятся все пространнее. В 2001 году президент ответил на 22 
вопроса за полтора часа, а спустя семь лет для общения с прессой ему понадобилось уже 4 
часа 40 минут, чтобы ответить на 78 вопросов. Как правило, на пресс-конференции 
приоритетными считаются вопросы представителей региональных СМИ, которым, в отличие 
от сотрудников центральных газет и телеканалов, редко выпадает возможность пообщаться с 
президентом. 

Сам Путин рассматривал большие пресс-конференции как возможность ответить на 
ключевые вопросы внутренней и международной политики. Вступив в 2008 году в должность 
главы правительства, Путин отказался от проведения таких мероприятий, однако ввел новую 
традицию "Прямых линий", во время которых он общался не с профессиональными 
журналистами, а с простыми россиянами. 

По словам пресс-секретаря Путина, в 2012 году "Прямой линии" не будет, что, однако, не 
значит, что от этого формата президент решил отказаться окончательно. Скорее всего, 
следующий сеанс общения главы государства с населением состоится "в теплый сезон, а не 
когда отмерзают уши и ноги". 

«Вести» 
 
Консервативный бюджет встретили "в штыки" 

Принятый Госдумой в минувшую пятницу федеральный бюджет на 2013-2015 годы 
отправился в Совет федерации. Здесь он сразу же столкнулся с сопротивлением 
представителей двух десятков регионов, убежденных, что Минфин их "обсчитал" при 
распределении резко выросших расходов на зарплату работникам бюджетной сферы. 
Повысить их велел президент Владимир Путин в ходе предвыборной кампании, а Минфин 
переложил решение проблемы на регионы.  

Эту и другие проблемы бюджета обсудили в понедельник эксперты, собравшиеся на 
площадке РИА Новости. Большинство из них не увидели в новом бюджете "развития" и 
назвали его "оборонным" и "слишком консервативным" одновременно. 

Елена Пенухина, Центр макроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП) 

 "Федеральный бюджет на 2013-2015 годы принимался в условиях высоких 
внешнеэкономических рисков, когда не ясно, как будет развиваться ситуация в Европе и 
США. Нужна сбалансированность бюджета. 

 Увеличение налогов невозможно, так как это окажет дестимулирующее воздействие как 
на экономический рост, так и на приток иностранных инвестиций в нашу экономику. И 
напротив, будет стимулировать вывоз капитала за границу. 
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Крайне негативное влияние на доходы бюджетной системы именно в среднесрочной 
перспективе оказывает вступление в ВТО. За три года переходного периода бюджет потеряет 
порядка 900 млрд рублей или 0,5% ВВП в год. 

При этом у нас сформировалась объективная потребность в росте бюджетных расходов: 
это возмещение социальных долгов бюджетникам, изношенность инфраструктуры. 
Значительные усилия мы вынуждены концентрировать на решении проблемы дефицита 
Пенсионного фонда. 

В итоге у нас получился, конечно же, бюджет не развития, а стабилизации. В налоговой 
политике в основном сохранены номинальные ставки налогов на бизнес при некотором 
повышении налогов на потребление и на газовый сектор. В бюджетной политике новое 
бюджетное правило сдерживает рост расходов и позволяет вернуться к накоплению 
резервных фондов. 

При этом приоритетом являются несокращаемые масштабные расходы, связанные с 
валоризацией пенсий, реализацией масштабной госпрограммы перевооружения, с 
подготовкой к Олимпиаде в Сочи, Универсиаде в Казани, чемпионату мира по футболу. 

Финансирование всех прочих направлений сильно сжимается, осуществляется по 
остаточному принципу. 

Социально рискованными являются реформы здравоохранения и образования. 
Фактически предполагается сокращение их финансирования за счет оптимизации и 
эффективного контракта. 

В таких условиях балансирующей статьей бюджета становятся госинвестиции, которые 
сокращаются с 1,5% ВВП в 2012 году до 1% ВВП в 2015 году. 

Снижение роли государства в экономике происходит очень не вовремя. Если в 
предкризисные годы вклад госпотребления в экономический рост составлял не менее 0,6 п.п. 
ВВП, то к 2015 году он сожмется в два раза - до 0,3 п.п. ВВП. Мы оставляем нашу экономику 
без очень важного ресурса для развития. 

Если бы мы выбрали бюджет развития, а не стабилизации, то вклад госрасходов в 
экономический рост должен был бы вырасти с нынешних 0,8 п.п., а сейчас к 2015 году он 
сократится до 0,3 п.п.". 

Лариса Пономарева, первый зампредседателя комитета Совета федерации по 
социальной политике 

"В абсолютных цифрах социальные расходы увеличены. Но с учетом инфляции будут 
чуть-чуть меньше, чем в этом году. 

Важной темой было повышение зарплаты работникам социальной сферы - учителям, 
врачам. 18 регионов не согласны с расчетами Минфина, считающего, что выделенных им 
средств будет достаточно для повышения зарплаты в бюджетной сфере. В минувшую 
субботу их представители собирались на площадке СФ. Часть регионов не смогли доказать 
Минфину своих опасений.  

Минфин согласился еще раз сверить расчеты, и если регионы смогут доказать свою 
правоту, то необходимые коррективы будут внесены в бюджет в мае 2013 года вместе с 
первыми поправками". 

Евгений Федоров, член комитета Госдумы по бюджету и налогам 
"Бюджет на 2013-2015 годы социально ориентирован. Более 50% его расходов 

направлено на социальные нужды. Так как он стал госпрограммным, в нем более четко 
расписано выделение средств по конкретным направлениям, то можно ожидать, что он будет 
более эффективным. 

В нем искусственно занижены расходы - на 1 трлн руб. в год, порядка 10% расходов. Эти 
деньги попадут в резервные фонды, будут держаться в долларах и евро и зарубежных 
ценных бумагах. Политика Алексея Кудрина (министр финансов в 2000-2011 годах - 
"Финмаркет") восторжествовала в еще больших объемах, чем он рассчитывал. 

Бюджет на 2013-2015 годы обеспечивает решение проблем Европы и США: мы им 
обещаем больше давать наших денег. А они увеличивают вложения через европейские банки 
в виде инвестиций: западные банки дают кредиты под 5%. Это странная история, 
характеризующая уровень нашего национального суверенитета. 
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Государство тоже берет деньги на покрытие дефицита под 5% годовых: 1 трлн 
руб. И тут же сдает их через наши международные резервы под 0,7% годовых. Возникает 
экономика по-русски, где мы - не выигрывающая сторона. 

Как признают и в Центральном банке России, например, зампред ЦБ Алексей Улюкаев, 
до трети золотовалютных резервов избыточны. 

Надо переходить на поддержку национальной экономики не через бюджет, а через 
эмиссию, как это делается в Европе. В развитых странах мира важнейшей задачей из 
центральных банков является поддержка национальной экономики. У нас не так, наш ЦБ 
ответственен за стабильность национальной валюты. 

Поэтому ЦБ РФ не выполняет указание президента снизить кредитные ставки, чтобы 
сделать доступными финансовые ресурсы для инвестиций, для экономического роста". 

Андрей Чернявский, Центр развития ВШЭ 
"Мы пытаемся перейти на рельсы консервативной бюджетной политики, сокращая 

госрасходы по их доле в ВВП. В итоге все расходы зажимаются расходами на оборону и по 
социальным обязательствам, в том числе Пенсионного фонда. В наибольшей степени 
страдают расходы на национальную экономику и инвестиции, а также на поддержку регионов. 

При этом у нас консервативен прогноз по цене на нефть, но оптимистичен по темпам 
экономического роста, который обеспечивается за счет роста инвестиций. А госинвестиции 
как раз снижаются: в этом есть явное экономическое противоречие. 

Фактически Минэкономразвития закладывает в макроэкономический прогноз, на основе 
которого верстался бюджет, очень резкое улучшение инвестиционного климата. 
Предположение о резком увеличении объема частных инвестиций ничем не обосновано. Пока 
тенденция противоположная. 

На регионы ложится большая часть ответственности за выполнение социальных 
обязательств президента: порядка 350 млрд руб. в год. А проектировки по региональным 
доходам слишком оптимистичны. По нашим оценкам, собственные доходы регионов будут на 
600-700 млрд руб. меньше. Они столкнутся с очень серьезными проблемами при выполнении 
старых и новых бюджетных обязательств. 

В конце концов, на финансирование президентских указов деньги найдутся, но это будет 
сделано в ущерб другим расходам регионов, в первую очередь, инвестиционным: на 
региональные дороги, жилье. Центр проблем незаметно переносится с федерального на 
региональный уровень. 

Сейчас произошло какое-то зацикливание на цели достижения к 2015 году 
сбалансированности бюджета. Но так ли это необходимо при перегрузке различными 
обязательствами? 

Госдолг - внутренний и внешний - сейчас составляет 8-9% ВВП. Если дефицит бюджета 
будет 1,5% в год, то к 2030 году долг достигнет 17% ВВП, что также не очень много на фоне 
развитых стран. Зато это позволит решить многие социальные и другие проблемы". 

Елена Лебединская, Экономическая экспертная группа 
 "Нынешний бюджет - это попытка вернуться к консервативной политике, реализуемой до 

кризиса. Смысл в этом есть. Перспективы мировой экономики очень не ясны, наша 
зависимость от этой неопределенности тоже сохраняется. 

В кризис 2009 года 7% ВВП были профинансированы из Резервного фонда. Если бы этих 
денег не было, то мы сейчас были бы совсем в другой точке. 

Проблема не в объемах, а в структуре расходов. К 2015 году из 18,8% ВВП, которые идут 
на наши расходы, исходя из бюджетного правила, 5,5% занимает социальная политика, почти 
4% - оборона и 2,6% - национальная безопасность. То есть, две трети расходов изначально 
зарезервированы. 

Этот бюджет скорее не способствует развитию и диверсификации экономики, чем 
способствует. Это оборонный бюджет, а не социальный: он выполняет социальные 
обязательства, но не решает стратегических социальных проблем. Например, в нем нет 
пенсионной реформы.  
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Для реализации программы перевооружения выбран крайне неудачный 
момент: мы еще не восстановились после кризиса, и к этому не готова наша оборонная 
промышленность. Есть большие сомнения в эффективном расходовании столь резко 
увеличившихся расходов. 

 Даже при самом оптимистичном развитии ситуации размер Резервного фонда будет к 
2015 году всего 5,5% ВВП, то есть гораздо меньше, чем в 2008 году". 

«Интерфакс» 
 

Медведев не исключает, что снова станет президентом: это та река, в которую можно 
входить дважды 

 В преддверии рабочего визита во Францию премьер-министр Дмитрий Медведев дал 
интервью агентству France Presse и газете Le Figaro, в котором заявил, что не исключает для 
себя возможности в будущем вновь баллотироваться в президенты России. При этом он 
подчеркнул, что пока его устраивает и пост главы правительства при Владимире Путине. 

«Я вряд ли бы стал премьер-министром при каком-либо другом президенте. Я себе 
вообще это не представляю. Уж если мне с кем и комфортно работать премьер-министром 
после президента, то это только один человек — это Владимир Путин», — цитирует РИА 
«Новости» интервью Медведева. 

Однако премьер утвердительно ответил на вопрос, есть ли вероятность того, что в 
будущем он снова возглавит страну. 

«Если у меня для этого будет достаточное количество сил и здоровья и если наши люди 
мне доверят в будущем такую работу, я такого, конечно, не исключаю поворота событий. Но 
это зависит от целой совокупности факторов. Я уже говорил как-то: вообще никогда не нужно 
от чего-то отказываться, ведь, как известно, никогда не говори никогда, тем более что я уже 
один раз входил в эту реку, и это как раз та река, в которую можно входить дважды», — 
сказал он. 

Между тем Медведев не смог предположить, кто в таком случае займет пост главы 
правительства. 

«Газета.Ru» 
 
Государственная Дума. Единственного жилья могут лишить и по новым поправкам в 
Гражданско-процессуальный кодекс 

Еще одним законопроектом предусмотрена возможность лишиться единственного жилья 
по долгам. Ранее эту норму рассматривали в рамках проекта закона, предусматривающего 
банкротство физических лиц, сейчас к этой норме вернулись уже в рамках гражданского-
процессуального кодекса. Предлагается поправить статью 446 ГПК РФ. 

21 ноября 2012 года данный документ был внесен на рассмотрение депутатом Госдумы 
Галиной Хованской. На сегодня он направлен в Комитет Государственной Думы по 
гражданскому, уголовному, арбитражному и процессуальному законодательству. 

Суть документа заключается в том, чтобы определить пределы имущественного 
иммунитета единственного жилья должника. Взыскивать разрешено будет то жилье, которое 
превышает установленные нормы на человека и после продажи которого можно погасить 
долг частично или целиком, а также приобрести должнику жилье в рамках нормативов с 
учетом состава семьи. Кроме того приобретаемое для семьи должника жилье должно 
находиться в том же населенном пункте. 

АСДГ 
 
Стоимость авиаперевозок в России снизится на 35-50%. Бюджет будет субсидировать 
отрасль в течение четырех лет; основной претендент на госдотации — «Аэрофлот» 

О господдержке региональных перевозок рассказал замминистра транспорта Валерий 
Окулов. В ближайшие четыре года федеральный бюджет будет выделять на  
это по 750 млн руб., из которых 450 млн руб. будут потрачены в Дальневосточном, 
Сибирском, Северо-Западном и Уральском округах. 
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Решено субсидировать около 100 маршрутов между городами, где 
авиационному сообщению нет альтернативы, рассказал Окулов. Размер субсидии — 35% 
стоимости билета вне зависимости от категории пассажира (раньше такие программы 
запускались, например, для студентов, пенсионеров и проч.). Дополнительные деньги могут 
выделять и регионы, отметил замминистра. 

Схема с 2013 г. начнет действовать в Приволжском округе, рассказал Окулов: 
госбюджет будет выделять по 300 млн руб. в год, столько же — регионы, в программу 
включены 52 маршрута, скидка — до 50%. 

Бюджетные деньги получат перевозчики, которых отберут на конкурсе, добавил Окулов. 
Когда пройдет отбор, он не уточнил. 

Основным получателем господдержки может стать «Аэрофлот». Сейчас, по данным 
ТКП, на компанию (с учетом «дочек») приходится 32,5% всех внутренних перевозок. 
«Аэрофлот» будет претендовать на субсидии на имеющихся маршрутах, а вот решение о 
запуске новых будет приниматься с учетом экономической целесообразности, говорит 
представитель перевозчика. То же самое ответил его коллега из «Ютэйр» (16,6% внутреннего 
рынка, второе место). Представитель «Сибири» (16%, третье место) от комментариев 
отказался. В Приволжском округе на большую часть субсидий будет претендовать 
«Татарстан», сказал его представитель. В альянсе с «Мордовскими авиалиниями» и «Ак барс 
аэро» он готов развивать новые маршруты, ответил собеседник. Представители Dexter и 
«Ютэйр» тоже не исключили такой возможности. 

Региональные перевозки субсидируют в США и Канаде и такая программа давно нужна 
России, где три четверти внутренних перелетов выполняются через Москву, отмечает 
главный редактор Avia.ru Роман Гусаров. Главное, чтобы поддержка была долгосрочной, 
отмечает он. По словам Окулова, программа будет работать до 2020 г.; ее общий размер 
сейчас утвержден в объеме 5 млрд руб. 

Vedomosti.ru  
 
Демографы: за последние 20 лет число армян в РФ удвоилось, а число русских 
сократилось сильнее всего 

Разница между данными, полученными во время переписи населения в 1989 году и в 
2010 году отобразила существенные изменения в общей картине национального состава РФ. 
Численность армян и чеченцев увеличивается стремительнее всего: несколько сотен тысяч 
человек обеспечили рост числа представителей национальных меньшинств почти вдвое, в то 
время как россияне "потерпели убытки" в почти девять миллионов человек. Кроме того, в 
России становится все меньше молодежи, приводит отчет издание Slon.  

Издание на основе данных журнала "Демоскоп" составило таблицу, отображающее 
разницу между показателями численности наций в России во время переписи населения 1989 
и 2010 года. Выяснилось, что за это время численность россиян уменьшилась на 8,8 
миллиона до 111 миллионов человек, а наиболее значительный рост показали армяне - 1,1 
миллиона человек по сравнению с 530 тысячами в 1989 году и чеченцы, чье число 
увеличилось на 532 тысячи и достигло 1,4 миллиона. Чеченцы переместились с восьмого на 
шестое место по численности в РФ.  

Улучшили показатели башкиры, аварцы, азербайджанцы, осетины, кабардинцы, узбеки, 
таджики и турки, в то время как, наоборот, отрицательные результаты былы зафиксированы у 
украинцев, татар, чувашей, белорусов, немцев и евреев. Между тем, как отмечает издание, 
перемены не обязательно характеризуются демографическими факторами, а могут быть 
связаны с изменением национального самосознания: в последние годы СССР многие из тех, 
кто определял себя в пятой графе как русские, стали причислять себя к другим 
национальностям.  

В незавидном положении россияне оказались по показателям старения населения, 
определяемым по доле пожилых представителей нации. Русские попали в графу "заметного 
уровня старости", в которой 18 % от населения составляют люди старше 60 лет. Рядом с 
россиянами оказались корейцы, молдаване, татары, грeки и чуваши. Однако это не самый 
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плохой результат по сравнению с такими нациями, как евреи, украинцы и белорусы, где 
число пожилых людей составляет 40 %.  

В числе молодых наций оказались таджики, турки, азербайджанцы, чеченцы и узбеки. 
Однако, как замечают составители таблицы, нужно учитывать тот факт, что статистика 
складывалась из представителей этих народов не по всему миру, а лишь в России, чем 
объясняется низкий процент молодых евреев, которые часто уезжают из России, и большое 
число молодых таджиков, которые приезжают в Россию на заработки. 

«Newsru» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Никто не хочет быть "хромой уткой". В борьбе за предсказуемость собственной судьбы 
неплохо бы думать и о благе страны 

Дмитрий Медведев заявил в интервью французским СМИ, что не исключает своего 
возвращения в Кремль, если позволят здоровье и «количество сил». Ну и люди, если они 
«доверят такую работу». Эти рефлексии на мотив «воспоминания премьера о будущем» 
прозвучали в разгар кампании по его дискредитации, когда число слухов о возможной и 
неизбежной отставке превысило допустимую норму на единицу политизированного 
пространства.  

Медведев не хочет быть «хромой уткой». Более того, он посылает недоброжелателям 
грозный месседж: не только ближайшие пять с половиной лет я буду вторым человеком в 
государстве, но и шесть следующих лет собираюсь вершить ваши судьбы. Смиритесь, 
подчинитесь, верните мечи в ножны.  

Медведев фактически занялся имиджевым реанимированием идеи тандема как модели 
управления Россией. Но начал кампанию, судя по всему, без помощи Кремля. Его инициатива 
о штрафе в 500 тыс. руб. для нарушителей-автолюбителей была более чем прохладно 
встречена соратниками по партии и правительству.  

Владимир Путин, в свою очередь, не спешит заявить о том, что он на посту последний 
срок. Наоборот, масштаб антикоррупционной борьбы не оставляет сомнений, что он осознает 
собственную ответственность за вороватую элиту, которую привел на ответственные посты в 
государстве. И именно он будет снимать скальпы. Путин скорее всего отдает себе отчет в 
том, что работа по снятию скальпов соратникам сродни микрохирургии. Рубить с плеча 
нельзя. Резкие слова говорить нельзя. Характерно молчание Путина и Медведева по поводу 
министра Сердюкова. Нет у них слов пламенного и гневного осуждения, только призыв к 
сотрудничеству со следствием да напоминание, что на дворе не 1937 год. Можно только 
представить, как подобные вопиющие факты воровства и злоупотреблений использовал бы 
принципиально новый руководитель для самоутверждения, повышения личного рейтинга и 
зачистки элит.  

Итак, Путин уходить не собирается. И Медведев не исключает возможности для себя 
еще раз побыть президентом. Счастливчики! В условиях глобальных кризисов, в эпоху 
локальных войн, революций, радикализации ислама и нарастающей непредсказуемости, 
когда никто в мире не представляет в деталях даже свой завтрашний день, у них есть четкое 
видение долгосрочного спроса на собственные услуги. Уникумы...  

Спрос – дело хорошее. Однако современная экономика (и политика) в последние 
десятилетия развивается в соответствии с моделью «предложение рождает спрос». Потому 
что «спрос рождает предложение» – особенно в нашей советской традиции – соответствует 
дефицитному, нищему этапу развития.  

Если ничего нет, спрос жаждет предложения, без особых требований к качеству. Любые 
ботинки, любое жилье, любое образование, любые лекарства, любые телевизоры, любые 
машины, любые вожди. Но рост материального и информационного насыщения нашей жизни 
неуклонно ведет к повышению требовательности потребителей. Не любая обувь, а красивая, 
удобная и прочная; не любая машина, а надежная и солидная; не любой вождь, а думающий 
о настоящем и закладывающий ростки будущего процветания. Да и не вождь уже нужен, а 
политик.  
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Время терпит, пока есть деньги – и для расхитителей, и для бюджетозависимых 
избирателей. Но время может и таять, утекать – когда его тратят попусту. Время 
возможностей, время поколенческого выбора, время надежд. Энергия жизни, настроение в 
обществе, конкурентная сила духа рождаются в атмосфере понятных ориентиров. И 
ориентиры эти повышают определенность.  

Наши вожди мостят предсказуемость и определенность собственных судеб; хорошо бы 
им думать и о «малых сих». Что еще готовы они предложить им, кроме себя? Таких, каких мы 
наблюдаем и знаем более 13 лет 

«независимая газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 27.11.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 0201 ▼ 0, 11 

EUR 40, 1989 ▲ 0, 06 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


